

BOURGOIN-JALLIEU

L'histoire de Bourgoin et Jallieu (fusionnées en 1967) pendant la Seconde Guerre mondiale est unique et singulière.

Les trois grands mouvements de Résistance de la zone sud créés à Lyon - Combat, Libération-Sud et Franc-tireur - vont s'implanter dès 1941 dans le Nord-Isère (secteur 7) du fait de sa proximité géographique avec la ville.

L'Allemagne nazie envahit la zone sud en novembre 1942, suite au débarquement des Alliés en Afrique du Nord. Alors que l'armée italienne contrôle les territoires situés à l'est du Rhône, 150 Allemands s'installent à Bourgoin et Jallieu. Le détachement est composé de la *Feldgendarmarie* (police militaire allemande), de la *Wehrmacht* (armée régulière allemande) et de la *Kriegsmarine* (marine allemande).

Mais surtout, ce sont les seules villes iséroises libérées sans les Alliés. Après la Libération de Grenoble le 22 août 1944, les résistants décident de libérer Bourgoin et Jallieu le 23 août 1944 afin de faciliter l'avancée des Alliés vers Lyon.



SITES ÉQUIPÉS DE PARCOURS PERMANENTS D'ORIENTATION

RECOMMANDATIONS

- Il est de la responsabilité de tout pratiquant d'estimer ses capacités à pouvoir pratiquer la course d'orientation sur cet espace.
- Soyez discrets, des balises sont placées à proximité des habitations.
- Respectez les aires de stationnement, les propriétés privées et la réglementation.
- Ramassez vos déchets, ne laissez rien sur le site.
- Pour le bien-être de chacun, respectez les autres usagers du site.
- Soyez vigilant à la circulation dans Bourgoin-Jallieu. Surveillez vos enfants. Utilisez les passages piétons.



L'application Suricate permet de signaler les problèmes que vous rencontrez quand vous pratiquez un sport de nature (erreur de balisage, besoin de sécurisation, conflit d'usage...), n'hésitez pas à l'utiliser.

INFORMATIONS

- **COMMUNE DE BOURGOIN-JALLIEU**
www.bourgoinjallieu.fr
- **COMITÉ DÉPARTEMENTAL DE COURSE D'ORIENTATION**
www.cdco38.fr



CDCO 38



PARCOURS D'ORIENTATION PATRIMOINE ADULTE

NIVEAU : FACILE | DISTANCE : 2,5KM | DURÉE : +/- 1 H 15 | 10 BALISES

- Emplacement des balises positionnées sur les éléments significatifs ou artificiels (banc, muret...)
- △ Point de départ du parcours : Parc des Lilattes



LEGENDE	
[Grey square]	Bâtiment
[Green square]	Propriété privée
[White square]	Parking, route
[Blue circle]	Monument
[Green circle]	Fontaine
[Orange square]	Pelouse
[Light green square]	Arbres dispersés
[Yellow square]	Arbre isolé
[Brown line]	Courbe de niveau



échelle : 1/6000°
1 cm représente 60 m sur le terrain

Carte de course d'orientation - 2021 / Réalisation : Franck Dechavanne / La reproduction de l'ensemble des supports cartographiques est autorisée pour l'usage unique de ce parcours permanent d'orientation et à l'exclusion de tout autre usage. Cet équipement a été mis en place avec l'assistance technique de la Ligue Auvergne Rhône Alpes de course d'orientation / Edition 2021

ALPES IS HERE



PARCOURS D'ORIENTATION PATRIMOINE ADULTE

L'HISTOIRE DE BOURGOIN-JALLIEU PENDANT LA SECONDE GUERRE MONDIALE

Ville de Bourgoin-Jallieu
bourgoinjallieu.fr

PARCOURS D'ORIENTATION

PATRIMOINE ADULTE

BALISE 31

Poteau

1

LE CAFÉ DES MARRONNIERS

Le 11 février 1941, une première réunion clandestine a lieu au café des Marronniers. Avec six autres personnes, Yvette «Ménie» et Joseph «Remy» Fracassetty, Claude Chary «Cordier» et Marcel Bonnet «Robert» constituent un premier groupe de Résistance, en lien avec le mouvement Libération-Sud de Lyon.

Que représentent les noms entre guillemets ?

- Des noms clandestins pour ne pas être identifiés
- Des noms de codes pour être reconnus par les autres résistants
- Leur deuxième prénom sur leur carte d'identité



Joseph et Mérie Fracassetty après la Libération, coll. Musée de la Résistance et de la Déportation - Département de l'Isère

2

L'ANCIENNE CLINIQUE DE JALLIEU

À 10h30, devant la clinique de Jallieu, les 1ers combats pour la Libération de la ville commencent entre les résistants et les Allemands. À 13h, les Allemands qui occupaient la clinique se rendent. À quelle date ont lieu ces combats ?

- Le 23 août 1944
- Le 23 août 1945
- Le 14 juillet 1944

3

RUE DE LA LIBÉRATION

En 1941, Joseph Fracassetty «Rémy» (1913-1973) est l'un des initiateurs de la Résistance à Bourgoin. En 1944, il devient le chef militaire du secteur 7 de l'Armée secrète (AS). La même année, recherché par les Allemands, il décide de prendre le maquis avec une vingtaine d'autres personnes : il crée le bataillon Rémy, alors le seul maquis combattant du secteur 7. Constamment en mouvement, il mène plusieurs opérations d'embuscade et de sabotage. Le 23 août 1944, le bataillon participe à la libération de Bourgoin et Jallieu. Il prendra ensuite part à la libération de Lyon en septembre.

Quel est le surnom de la femme de «Rémy», également résistante ?

- Marie-Jeanne
- Mimi
- Ménie

4

RUE DE LA LIBERTÉ

Georges Ivanoff «Capitaine Raoul» (1912-?) rejoint Combat en 1941. Il entretient des liens dès 1942 avec les résistants de Libération-Sud, puis devient le responsable Franc-tireur du Nord-Isère. En 1944, il rejoint naturellement les MUR comme adjoint, avant d'être le chef civil du secteur 7 de l'AS. Capitaine Raoul prend en concertation avec les autres résistants la décision de libérer Bourgoin et Jallieu le 23 août 1944. Que signifie MUR ?

- Mouvement urbain et réactif
- Mouvement unilatéral de la République
- Mouvements unis de la Résistance



Georges Ivanoff, «Capitaine Raoul», coll. Musée de la Résistance et de la Déportation - Département de l'Isère

5

LA POSTE

Fin 1942, la Résistance a infiltré tous les services publics. Certains postiers de Bourgoin s'organisent à travers le mouvement NAP-PTT (Noyautage des administrations publiques-poste télégraphes et téléphones) créé par Combat. Grâce à leurs fonctions, ils pouvaient notamment détourner ou détruire des courriers de dénonciation, faire disparaître des journaux de collaboration et diffuser des tracts de la Résistance.

Que pouvaient-ils faire d'autre (deux bonnes réponses) ?

- Cacher des explosifs dans la Poste
- Fournir des renseignements à la Résistance et prévenir les arrestations de résistants
- Arrêter des soldats allemands
- Mettre en place un service postal clandestin pour les maquisards

BIENVENUE À L'ESPACE D'ORIENTATION DE BOURGOIN-JALLIEU

À l'aide de votre carte, déplacez-vous dans la ville de Bourgoin-Jallieu, pour découvrir les balises qui ont été installées à proximité de sites qui ont marqué l'histoire de la ville pendant la Seconde Guerre mondiale. Sur chaque balise, une pince vous permettra de poinçonner la case qui correspond au numéro de la balise. Une fois la balise trouvée, les informations vous permettront de connaître en quoi ce lieu est particulier.

À l'aide de la légende et des symboles qui figurent sur la carte, orientez votre carte et repérez votre position ainsi que le cheminement que vous devez effectuer pour trouver les balises dans l'ordre imposé. Le point de départ est représenté par un triangle ▲ et chaque balise par un cercle ○ avec son numéro. C'est au centre de chaque cercle que se situe un élément caractéristique du terrain (point d'eau, angle de bâtiment, arbre...).

En fin de parcours, vérifiez la codification des poinçons : ●●●●

Bonne découverte !



6

HÔTEL CHENAVAS

Quarante *Feldgendarmes* s'installent à l'hôtel Chenavas en novembre 1942. Leur mission principale était le maintien de l'ordre allemand : contrôle de la circulation, des papiers ou encore des forces de l'ordre françaises et de la population civile. Cependant, ils ont également largement participé à la traque des Juifs, mais aussi à la recherche et l'exécution de résistants, soldats français ou alliés. Pourquoi les Allemands s'installent-ils en zone sud en 1942 ?

- Parce que le maréchal Pétain leur a cédé la zone sud
- Parce que les Russes leur ont cédé la zone sud
- Parce que les Alliés ont débarqué en Afrique du Nord



Allemands faits prisonniers lors de la Libération de Bourgoin et Jallieu le 23 août 1944, coll. Musée de la Résistance et de la Déportation - Département de l'Isère

7

LE COLLÈGE DES GARÇONS

L'ancien collège des garçons, où une partie des soldats de la *Wehrmacht* s'était installée, est libéré par la Résistance le 23 août 1944 à 16h.

Qu'abrite aujourd'hui le collège des garçons ?

- Le conservatoire de danse
- Le collège des filles
- Le conservatoire de musique

8

LA GARE / LES SILOS

La gare de Bourgoin a été le témoin de nombreux événements :

- Un entrepôt de la *Kriegsmarine* se trouvait aux silos situés derrière la gare. C'est ici qu'ont eu lieu les derniers combats décisifs de la Libération au cours desquels les Allemands se sont rendus le 23 août 1944, à 22h30.
- L'imprimerie du journal local «l'Indicateur» était installée dans la cave de la gare, sous les pieds de l'occupant allemand. De nombreux tracts, journaux, fausses cartes d'identité et permis de circuler y ont été imprimés.
- Des agents de la Société nationale des chemins de fer (SNCF) repéraient les mouvements des troupes allemandes sur l'axe Lyon-Grenoble-Marseille.

Pourquoi la SNCF surveillait-elle les mouvements des troupes allemandes ?

- Pour s'assurer que les trains étaient à l'heure
- Pour préparer des sabotages
- Pour renseigner les collaborateurs

9

ÉCOLE SUPÉRIEURE DE JEUNES FILLES

La résistante Paulette Jacquier (1918-1975) dite «Marie-Jeanne» a été enfermée dans les geôles allemandes installées dans l'École supérieure de jeunes filles. Arrêtée à Bourgoin-Jallieu lors d'une tentative d'attaque d'un convoi allemand en juillet 1944, elle est emprisonnée, mais réussit à s'échapper par la fenêtre grâce à un élément présent dans la pièce.

Comment Marie-Jeanne s'échappe-t-elle de l'École supérieure de jeunes filles ?

- Elle s'évade par la fenêtre, après avoir utilisé la toile de son matelas pour faire une corde
- Elle s'évade en sautant par la fenêtre
- Elle s'évade par la fenêtre en utilisant une branche d'arbre

10

MÉMORIAL À LA PAIX ET À LA VIE

Inauguré le 11 novembre 1988, le Mémorial est réalisé à l'initiative des associations d'anciens combattants et de la municipalité. Il rassemble alors trois lieux de commémorations existants :

- Le Monument aux morts de Jallieu qui était situé près de l'église
- Une stèle à la Résistance située sur l'avenue des Alpes, qui a été transférée au Mémorial
- Le monument à la Guerre de 1870 alors situé Place Carnot

Que commémore la date du 11 novembre ?

- La fin de la Seconde Guerre mondiale
- La fin de la Première Guerre mondiale
- La fin de la Guerre d'Algérie

BRAVO !

Vous venez de finir le parcours d'orientation. Rendez-vous à l'office de tourisme pour découvrir les autres activités proposées à Bourgoin-Jallieu.

Réponses aux questions :

1-R-2 / 2-R-1 / 3-R-3 / 4-R-3 / 5-R-3 et 4 / 6-R-3 / 7-R-3 / 8-R-3 / 9-R-1 / 10-R-2

BALISE 38

Poteau



Déraillement de train dans la région d'Armbiéon, 1943, coll. Musée de la Résistance et de la Déportation - Département de l'Isère

BALISE 39

Arbre

BALISE 40

Barrière

BALISE 36

Poteau

BALISE 37

Grille